

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
España	15
Extranjero (Unión Postal)	20
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10

## MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitqueiz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

### PALMA

Solemne fiesta religiosa se celebró ayer en la Iglesia del Molinar de Levante en honor de su patrona la Virgen de los Remedios.

En la Misa mayor fué el celebrante el Vicario de aquel caserío don Joaquín Fuster. Ocupó el púlpito el P. Pascual de los Sagrados Corazones, quien presentó a la Virgen de los Remedios como guardadora de la verdadera salvación de España. Dijo que los pescadores y navegantes han sabido elegir bien su Patrona, eligiéndola a ella.

La iglesia se vió llena de gente. Se cantó la misa de Angelis, tomando parte el pueblo.

Anteanoche mientras un joven estaba arreglando un farol de petróleo se le inflamó el depósito del líquido con tan mala suerte que se produjo quemaduras en ambas manos.

Acudió a la casa de socorro donde fué curado.

Por la policía fué puesto a disposición del Juzgado un individuo por haber agredido a otro produciéndole ligeras contusiones.

Durante el día de ayer reinó en Palma un calor sofocante, como pocas veces ha ocurrido este año.

Durante la tarde fueron numerosas las familias que salieron al campo pues los tranvías eran asaltados antes de llegar al punto de parada.

Por cuestión de intereses rñeron ayer dos individuos en la plaza de Joanot Colom resultando ambos con contusiones.

Intervino en la reyerta un agente de la autoridad que puso fin a la contienda citando a ambos individuos para ante sus superiores.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Petra el proyecto de presupuesto ordinario para el año 1911.

Se hallan en pésimo estado la mayoría de los caminos vecinales y en particular los de Son Serra, Son Rapinya é Indioteria á causa de la capa de polvo que los cubre pues el espesor de esta escude de ocho centímetros.

En Sóller se está constituyendo una Sociedad Protectora de Animales y Plantas.

Han sido nombrados los señores siguientes para que redacten los estatutos y reglamento por que ha de regirse dicha sociedad; don Ramón Coll, don Francisco Castañer, don Salvador Elias, don Pedro Crespi, don Antonio Rullán, don Jaime Borrás, don Lorenzo Roses y don Jaime Rullán.

Publica la Gaceta una Real orden disponiendo que el día 24 de Septiembre próximo, centenario de las Cortes de Cadiz, sea conmemorado como fiesta nacional.

Por agentes de la Compañía Arrendataria se ha apresado un bulto de tabaco de contrabando en Manacor.

### Ferro-carril

#### Palma-Sóller

Por telegrama dimos cuenta del éxito de las gestiones del Presidente del Ferro carril Palma-Sóller.

Por las siguientes párrafos que publica El Sóller se enterarán nuestros lectores de las ventajas obtenidas: «Siempre de gran actualidad para Sóller el asunto de nuestro ferro carril, ha subido ahora de punto la expectación de los sollerenses con motivo de haberse conseguido la Real Orden de los corrientes, complementaria de la primera del año último, para la obtención de la garantía de intereses del Estado, del cinco por ciento anual, con arreglo á la vigente ley de ferrocarriles secundarios de 26 de Marzo de 1908.

La Real Orden del año pasado, con ser de muchísima importancia, puesto que aceptó en principio la concesión del ferro-carril como comprendida en la garantía de la nueva ley, sin embargo, dejaba algunos cabos sueltos, entre ellos, el de imponerse como condición aneja al nuevo concesionario, el abono al antiguo concesionario de las obras, expropiaciones y gastos realizados.

Pues bien: en la Real Orden de 10 de los corrientes, reconoce el Estado para la línea del ferrocarril de Palma al puerto de Sóller, la garantía del cinco por ciento sobre el capital presupuestado de pesetas 4.323.669'86, con las adiciones á este capital, de sus intereses al tipo correspondiente,

y los gastos de redacción del proyecto y de confrontación y de tasación. Sobre la cantidad resultante de estos sumandos, garantiza por tanto el Estado el interés del cinco por ciento. Y se otorga la concesión de la línea citada, de Palma al Puerto, mediante el abono, previo justiprecio, al concesionario de la línea de Palma á Sóller, de las obras que tenga éste ejecutadas hasta el momento de la incautación por el nuevo concesionario.»

Termina el colega dedicando calurosos elogios á don Antonio Maura por la decidida protección que ha dado al asunto y á D. Jerónimo Estades por la actividad y acierto con que ha logrado la concesión otorgada por el ministro de Fomento.

### De Sociedad

Ha fallecido en Sóller á la edad de 83 años don Joaquín Borrás y Alcover.

Era un hombre de conducta ejemplar, dedicado por completo al cultivo de la tierra.

Descanse en paz. Reciba su familia y en especial su sobrino don Lorenzo Rosés la expresión de nuestro pésame.

En el Arrabal de Santa Catalina falleció ayer la señora doña María del Carmen Amengual y Cañellas, de Monar.

Descanse en paz. Reciba su esposo, hijos y demás familia la expresión de nuestro pésame.

De Argel llegaron ayer en el vapor «Miramar» don Antonio Morell, don Pedro Sancho, don Antonio Sancho, don Vicente Costa, don Antonio Roig y don Juan Cerda.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor «Mallorca» don Miguel Arbona, don Bartolomé Castañer y doña María Arbona.

De Valencia é Ibiza, llegaron ayer en el vapor «Bellver» don Miguel Mateo, don Vicente Ribera, don Jaime Rullán, don Francisco Bardía y señora.

Para Mahón salieron ayer tarde en el vapor «Monte Toro» don Juan Palliser, don Alfonso Eloga, don José Gálcerán, don Jerónimo Ros y don José Pujol.

### De las Islas

#### Mahón

Reina mucho entusiasmo entre los monárquicos con motivo del banquete que han de celebrar el lunes 22 del corriente en Fornells en honor del diputado por Menorca Sr. Hediger.

«La Matifuma» ha cedido gratuitamente el vapor «Monte-Toro» para trasladar los asistentes al banquete. Este se celebrará en el «Pla de S'Algarat», sitio capaz para ochocientos comensales.

—A las nueve de la noche llegó á este puerto el vapor «Villa de Sóller», que á las 12 de la misma noche emprendió el viaje de recreo á Valencia, organizado por el «Ateneo Obrero».

En el «Villa de Sóller» embarcaron 124 excursionistas menorquines.

—A las cuatro de la tarde salió del puerto de Mahón el vapor «Isla de Menorca» para efectuar su anunciado viaje de recreo á Argel, llevando á bordo 168 pasajeros.

El «Isla de Menorca» debió regresar ayer á Mahón.

#### Valldemosa

Este año por los preparativos que se están haciendo en esta villa para honrar su santo patrón san Bartolomé, á iniciativa de unos cuantos distinguidos jóvenes, promate ser muy lucida atendiendo el calor como se ha tomado por la mayoría de la población siendo el programa como sigue:

El 23, víspera de la fiesta, por la noche se dispararán vistosos fuegos artificiales amenizando el acto una banda de música bajo la dirección de don Bartolomé Canals.

El 24, día de la fiesta, á las seis de la mañana por la mencionada banda la que recorrerá las principales calles de la población.

A las diez oficio solemne en la parroquia, al que asistirá el Ayuntamiento en corporación presidido por el digno Alcalde don Antonio Liadó, y después del oficio se servirá un refresco en la casa consistorial, tocando las mejores piezas de su repertorio la mencionada banda.

Por la tarde á las cinco grandes carreras de hombres y caballerías y por la noche como final de la fiesta baile al estilo del país.

#### San Lorenzo

Simpática en extremo ha resultado la demostración de júbilo del vecindario, celebrando el pronto restablecimiento del Sr. Maura.

«La Peña», organizadora de la manifestación, costó un solemnisimo «Te-Deum» que fué cantado en el día de hoy en la Iglesia del lugar, asistiendo al acto numerosísimo público presidido por el Alcalde al frente del Ayuntamiento; con

lo cual se demostró que sabe ésta Corporación apreciar las cosas sin bajas miras políticas, pues téngase en cuenta que la mayoría del Ayuntamiento está afiliada al partido liberal.

Alegre repique de campanas anunció la ceremonia y terminó ésta, el directorio de «La Peña» obsequió al numeroso público congregado en dicha sociedad con exquisito lunch; acordando dirigir á su lustre Jefe atento telegrama de felicitación.

El Presidente de la sociedad, don Martín Roselló, recibió en el acto interminables parabienes por el feliz acontecimiento.

17 Agosto 1910.

### Montuiri

He aquí el Programa de las fiestas:

Día 23 á las 4 de la tarde comienzo de las fiestas.

Al son de las «Chirimías y tamborinos», los Costes bailaron sus tradicionales danzas á las 5 pasa calles por la banda que dirige don Jaime Escovi. A las 7 completas. A las 8 refresco en el Ayuntamiento. A las 9 comienzo de la revelta con suelta de globos quemándose además un vistoso castillo de fuegos artificiales japoneses por el pitotécnico don Gabriel Genovart, la banda de música amenizarán el acto.

Día 24.—Diana y pase-calles por la música, á las 10 oficio en la parroquia, en la que cantera las glorias del Martir San Bartolomé el distinguido orador sagrado, don Juan Verd, cura parraco de Selva. Durante el certorio se bailarían por los costes las danzas típicas propias de este acto.

A las 12 carreras de hombres en las que tomarán parte nuestro paisano Jordí y varios conocidos corredores de la isla, disputándose un premio de 25 pesetas, los corredores que desean tomar parte en esta carrera deberán inscribirse en la casa consistorial. Habrá también otros premios.

### Maura en Mallorca

#### Homenaje al señor Maura

Proyecto de homenaje.—La Junta organizadora tiene el propósito de regalar á don Antonio Maura un bato relieve de oro hecho por Mariano Beullure, obra artística que no afecta la forma de plancha, ó cualquier otro presente que estime más oportuno.

Con la cantidad sobrante llevará á cabo una función social en beneficio exclusivo de la clase obrera, para perpetuar la actitud de los elementos de orden frente al atentado, cuyo carácter é importancia dependerá de la cantidad que se recaude.

Si la Junta lo creyera conveniente, se imprimirá por provincias un álbum que contenga los nombres, apellidos y domicilios de todos los que contribuyan á la suscripción, con objeto de unir á lo que se le regale, esta manifestación de simpatía.

Instrucciones para el homenaje.—La Junta Central reside en Valencia con domicilio en el Circulo Conservador, calle de las Avelanas.

La correspondencia se dirigirá al secretario don Eduardo Alvarez Ossorio. Se constituirán Juntas provinciales y municipales, encargadas de la propaganda y recaudación.

Esta se hará, para garantía de los donantes, y por sí la Junta cree conveniente su publicación, únicamente por talonarios con matriz, en los que constarán sus nombres, apellidos y domicilios.

Terminadas las recaudaciones por las Juntas municipales, remitirán su importe y copia de los talonarios á la provincial respectiva la que una vez termine la recaudación de todos los pueblos y la de la capital, enviará á la Junta Central el producto de la suscripción.

Se admitan donativos desde 0'25 á 5 pesetas.

A pesar de ello, no serán rechazadas cuotas superiores á esta cantidad.

Valencia, agosto 1910.

### Notas municipales

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy, á las doce y media el Ayuntamiento de esta ciudad segunda convocatoria son entre otros los siguientes:

Informe del arquitecto relativo al resultado de pruebas de la calle Colón.

Proyecto de reformas de los jardines del Ensanche del Cementerio.

Obras.—Dictamen proponiendo permisos de obras particulares á doña María Tomás, don Manuel Perez, don Mateo Amorós, don Sebastian Crespi, don Francisco Pescual, don Bernardo Amer, y don Ignacio Pliz.

Otro id, para colocar una barandilla con barras de hierro y alabrada en la acera de Palma á los Hostales.

Otro id, para que determine la alieación que interesa á don Melchor Rotjer al reconstruir su finca lindante con las calles de Freiles, Arca de la Merced, Camaró y se instruyan expediente de

expropiación de las parcelas que gana el público.

Beneficencia y Fomento.—Dictamen referente de la resolución del expediente sobre inutilización del segundo depósito para brea existente en la fabrica de alquitran situado en la calle de Caro del Arrabal de Santa Catalina.

Traspaso de la sepultura número 3 de fecha de la vía de la Armonía que se hace á favor de doña Francisca Fiol y Mas.

Dictamen proponiendo que se autorice al alcalde para que pueda efectuar el pago y firmar la escritura de adquisición de una botiga señalada con el número 3 P. de San Antonio que se expropia.

Otro á don José Miró para hacer excavaciones para un subterráneo, construir una fuente en un solar lindante con la calle letra A.

Pequeñas reparaciones.—Desviar la alcantarilla que cruza el solar A, vendido el señor Miró, de las Enramadas. Continuar la alcantarilla que sigue frente la calle del Sindicato.

Asuntos varios.—Dar cuenta de un expediente relativo á una casa ruínosa de la calle de Santa Cruz.

Id, de expropiación forzosa de la Illeta de la calle de Cererols.

### Elecciones en Artá

Anoche se recibieron en esta ciudad telegramas de Artá comunicando que en las elecciones verificadas ayer en aquella villa para concejales, celebradas por haberse anulado como es sabido, las proclamaciones hechas en virtud del artículo 2.º de la ley electoral los conservadores ganaron las mayorías y minorías.

### EL TRABAJO EN LAS MINAS

#### La información oficial

La Real orden firmada por el ministro de la Gobernación, dirigida al presidente del Instituto de Reformas sociales, dice así:

«Ilustrísimo señor: La observación de las condiciones en que se presta el trabajo en las minas y los hechos que se han sucedido en estos últimos años, han movido al Gobierno á considerar como uno de los más importantes problemas planteados en nuestra Patria, el de la regularización del trabajo. Conviene, sin embargo, distinguir dos aspectos en las explotaciones mineras, como en toda explotación de industria: el aspecto técnico y el aspecto social.

Refiérese el primero, como es sabido, á las circunstancias técnicas que estudia la ingeniería, en lo cual se ocupa actualmente el ministro de Fomento; tiene relación el segundo con las condiciones del trabajo, desde su punto de vista económico, á las relaciones de obreros y patronos, á la duración de la jornada, á la forma en que se presta el trabajo, al modo de retribución del mismo, etc., etc.; cuestiones todas del mayor interés, y que constituyen el aspecto del problema que incumbe á este ministerio, el cual está decidido á afrontarlo convencido como está de la necesidad urgente de legislar sobre estas materias, y teniendo como tiene el firme propósito de presentar al Parlamento, tan pronto como las Cortes reanuden sus trabajos, el oportuno proyecto de ley.

Teniendo en cuenta lo que antecede, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer: Que en vista de las noticias y datos que, referentes á las condiciones del trabajo en las minas, obran en el Instituto de su digna presidencia, y de todos aquellos que se considere necesario adquirir, se proceda por esa Corporación a estudiar y redactar un proyecto de ley regulando el trabajo en las mencionadas explotaciones, que ha de ser elevado al Gobierno con toda la brevedad que sea posible.

De Real orden lo digo á V. I. a los efectos oportunos. Dios guarde á V. I. muchos años.—Madrid 13 de Agosto de 1910.—F. Merino.»

### Escuela Superior de Comercio

Matricula para el curso de 1910 á 1911

—Enseñanza oficial

Desde el primero al 30 del mes de Septiembre próximo estará abierta en la Secretaría de esta Escuela, de 10 á 1, de la mañana, la matrícula oficial de los estudios de la carrera de Comercio con carácter de ordinaria y en el mes de Octubre con el de extraordinaria; ó sea pagando dobles derechos.

Se facilitará á los alumnos en la portería del Establecimiento una hoja impresa, en la cual, una vez hayan fijado la correspondiente póliza de una peseta, extenderán la solicitud de matrícula, así como las asignaturas en que deseen ser matriculados.

Los mayores de catorce años habrán de exhibir la cédula personal en el acto de presentar la solicitud de matrícula.

Según lo dispuesto por el artículo 71 del R. D. de 22 de Agosto de 1903 los alumnos de los periodos Preparatorio y Elemental satisfarán por inscripción de matrícula en cada asignatura, 3 pesetas en papel de pagos al Estado y 2 pesetas en metalco por derechos de examen. En el periodo Superior abonarán por cada asignatura 15 pesetas en papel de pagos

†

**DOÑA MARIA DEL CARMEN AMENGUAL Y CAÑELLAS**

DE MONAR

**HA FALLECIDO**

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolado esposo, hijos, hermanos, hermanos políticos, tíos y demás familia, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la Iglesia de San Magín hoy 22, á las cinco y media de la tarde, y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, y el turno de misas que se dirán mañana 23, de siete á once, en la misma Iglesia.

No se invita particularmente

Casa mortuoria: San Magín, 207 Bis, 1.º

**Curación de las hernias**

(TRENCADURA)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFLEN

que únicamente el próximo sábado 27 de Agosto estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto anclándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, á consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejéis, pues, de consultar á dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor únicamente el sábado 27 de Agosto. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis á todo el mundo.

al Estado y 2.50 en metalco por matrícula y derechos de examen respectivamente.

Además deberán entregar tantos timbres móviles de 10 centimos como asignaturas sean objeto de la solicitud mas uno, para fijarlo en el resguardo de matrícula.

De acuerdo con lo que dispone la R. O. de 15 de Julio de 1909 todos los alumnos que soliciten matriculas en esta Escuela deberán exhibir en el acto de verificarlo el certificado de vacuna ó revacuna á que se refiere el artículo 13 del R. D. de 15 de Enero de 1903, requisito sin el cual no les será admitida la realida solicitud de matrícula, y teniendo presente que esta disposición obliga igualmente á los alumnos que hayan cursado asignaturas en la Escuela en otros anteriores que á aquellos que se matriculen por primera vez.

**Asamblea de Enseñanza**

Publica la «Gaceta» una real orden del ministerio de Instrucción pública, convocando á todos los centros docentes dependientes del mismo, escuelas especiales, Academias y Sociedades, y á cuantas personas se hayan distinguido en materias de enseñanza para que asistan representaciones del profesorado español y de aquellos centros á una Asamblea magna, que ha de celebrarse en la corte el día 10 de Septiembre próximo, y en la que han de discutirse las bases para la formación de una ley general de Instrucción pública.

Un ex-ministro, refiriéndose á la Asamblea general de la enseñanza ha dicho lo siguiente:

Se celebrará esta Asamblea en el teatro Real, con objeto de darle un marcado carácter de solemnidad, cosa que no podría tener en otro sitio.

Acudirá á la Asamblea muchas y muy lucidas representaciones de los centros docentes y de la intelectualidad española.

El gobierno en pleno acudirá á presidir la primera sesión, encargándose luego el ministro del ramo de presidir las sesiones siguientes.

En la Asamblea se expondrán todas las aspiraciones nacionales sobre materia tan importante, para que sirvan de base á una nueva ley de Instrucción pública.

Esto es tanto más importante cuanto que el gobierno piensa destinar á dicho ramo los cinco millones que significará el sobrante de los actuales presupuestos y si es necesario echará mano del empréstito con la suma que considere precisa.

**Salinera Española**

En el sorteo verificado en este día, ante el notario Don José Alcover, de cuarenta obligaciones hipotecarias Serie C, que deben ser amortizadas día 1.º de Septiembre próximo, resultó correspondier la amortización á las que llevan los números siguientes:

16, 97, 187, 233, 239, 421, 560, 764, 918, 989, 933, 1.207, 1.311, 1.408, 1.568, 1.767, 1.839, 2.105, 2.111, 2.299, 2.335, 2.401, 2.441, 2.447, 2.453, 2.659, 2.911, 3.294, 3.347, 3.635, 3.854, 3.982, 4.014, 4.448, 4.549, 4.663, 4.685, 4.742, 4.787 y 4.925.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro á la Administración de esta Sociedad, á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión, Palma 17 de Agosto de 1910.—Por la Salinera Española: El Director Gerente, E. Guasp.

**VICHY S. LOUIS**

ESTO WAGO-HIGADO-1-TESTINOS

PARA VIAJES: Cubre-polvos 7-50 pesetas, trajes á 7, mantas á 10 Can Billa, Sindicato, 31.

**ZAPATEROS** Se necesitan buenos oficiales. Trabajo todo el año. Almacenes «EL AGUILA», Colón, 30.

**NODRIZA** Se desea una buena para criar en casa de los padres, con leche primeriza. Dirigirse «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**SE ALQUILA** casa solariega, sitio céntrico, con agua abundante y jardín. Informarán Monserrat, 50.

# TELEGRAMAS

## EL COLERA

Madrid 20 a las 24

### Desinfección de la correspondencia

El Gobierno ha reiterado las ordenes para que en correos sea escrupulosamente desinfectada toda la correspondencia procedente de Italia.

### Medidas preventivas

El ministro de la Gobernación señor Merino pasó la tarde trabajando con el Inspector de Sanidad señor de Salazar preparando Reales ordenes para prevenir la enfermedad del cólera.

Las Diputaciones y los Ayuntamientos designarán a los médicos de beneficencia más distinguidos en materia de sanidad para utilizarlos en caso de necesidad.

Completarán el personal con los demás médicos.

### Reunión de los Ministros

Los ministros se reunieron para tratar de los asuntos, bajo el punto de vista económico, para la organización de servicios en caso de una invasión epidémica.

Además de las ocho estaciones permanentes que existen en la península e Islas Baleares se instalarán otras en los puntos estratégicos.

El Inspector de Sanidad señor Bejarano dispondrá que marche al extranjero el señor Salazar para estudiar las organizaciones sanitarias y demás actos y medidas adoptadas contra el cólera.

El ministro imprimirá una casilla popular para divulgar las medidas higiénicas, la que se repartirá con profusión por toda España.

### Disposiciones del Ministro

Comunican de San Sebastián que el Ministro de Estado señor García Prieto ha dicho a los periodistas que ha ordenado a los Embajadores y Agentes consulares de España en Italia, que trasmitan las noticias relativas al cólera directamente al Ministerio de Estado y de allí al de Gobernación, evitando así el retraso que supondría enviarlas a San Sebastián.

### Convocatoria.—Visita de inspección

El Gobernador civil ha convocado para el lunes a las tres de la tarde la Junta provincial de Sanidad para adoptar las medidas de previsión.

Hoy ha enviado al Director provincial de Sanidad a examinar la estación de desinfección de Irun.

### El cólera se extiende en Odesa

Los últimos despachos de San Peterburgo dicen que el cólera se extiende en Odesa amenazando con la invasión total de aquel territorio. Se acentúa la violencia de la epidemia en Italia.

Desde Roma dan cuenta de que se acentúa la violencia de la epidemia. Ayer se registraron 19 nuevas invaciones seguidas de 12 fallecimientos.

En el territorio de Pulla ocurrieron ayer 26 casos de los cuales hubo 22 muertos.

La enfermedad sigue estacionada en Bari, Baruleta y Foggia.

La enfermedad en Frani.—Adoptando medidas

Un despacho de Ordría dice que los vecinos de Frani, donde la enfermedad ha tomado mayor incremento, se hallan encerrados en sus casas no atreviéndose a asomarse a los balcones por miedo al mayor contagio del cólera.

La ciudad parece un cementerio. Las autoridades siguen adoptando cuanto señala la ciencia para combatir la enfermedad.

En el resto de Italia la salud pública es inmejorable.

Los estragos del cólera en Rusia.—Abandono de los enfermos

Telegrafían de Londres que las noticias recibidas de Rusia dicen que en distritos de Dón (Rusia) han muerto el ciento por ciento de los atacados.

Cuando las familias notan que hay algún individuo atacado le arreglan el entierro, pues los médicos confiesan su impotencia para la curación del cólera y se despiden de las casas dejando morir al enfermo.

Mientras las familias rezan por él en la Iglesia, no hay quien entierre a los difuntos.

Las personas sanas abandonan las casas formando caravanas que van alimentándose de verduras y frutas y beben agua en las balsas y por eso el mal hace tantos estragos, pues van nutriéndose precisamente de los elementos conductores del microbio colérico.

Es imposible andar por las campiñas pues a cada paso se hallan cadáveres corruptos y coléricos tendidos en las hierbas que piden agua.

Por los caminos van niños huérfanos que nadie socorre.

Cuando alguno es invadido los demás huyen de espanto.

El cuadro es horrible.

La acción gubernativa se manifiesta en las grandes poblaciones pero en los campos se carece de médicos y los curanderos causan más víctimas que el cólera mismo, pues los campesinos prefieren los servicios de los curanderos a los de los médicos.

Debido al abandono y al atraso en la campaña rusa se debe la gran propagación del cólera.

Madrid 21 a las 18

### Medidas adoptadas en España

El ministro de la Gobernación, señor Merino, ha dicho que ha recibido contestación de casi todas las provincias, Ayuntamientos y Diputaciones indicando el personal médico nombrado para la campaña sanitaria con objeto de librar a España del cólera que ha invadido algunas poblaciones de Italia.

Dieron cuenta además de las reuniones de las juntas provinciales y municipales de Sanidad y de los acuerdos que adoptaron.

Medidas en Italia.—Los atacados que fallecen

Segun las noticias oficiales que ha recibido el ministro de la Gobernación del curso de la epidemia colérica en Italia, en las poblaciones hoy invadidas, Roma, Nápoles y otras ciudades se ha prohibido la venta de frutas.

En Pulla han aparecido nuevos casos.

En Trani anteaer se registraron 24 casos de cólera muriendo 15 y ayer fallecieron 6.

Llegada del inspector de Sanidad.—Material sanitario

Ayer llegó el Inspector de Sanidad informando al ministro de la Gobernación, señor Merino, quedando éste muy bien impresionado del magnífico material sanitario sobrante que existe en el Parque.

Una reunión.—Otras medidas

Se han reunido con el señor Merino el Subsecretario interino de Gobernación y el Inspector de Sanidad Exterior ocupándose de los nombramientos de personal sanitario.

Hoy se dirigirá una Real orden a los ministros de la Guerra y Marina para que indiquen el personal de dichos departamentos de que se puede disponer.

Declaraciones del Inspector de Sanidad preguntado por los periodistas

El Inspector de Sanidad preguntado por los periodistas, ha declarado apesar de que Rusia se hallase infectada por el cólera nosotros estábamos a cubierto dada la instancia que nos separa y en el caso de haberse propagado el cólera por Alemania como esta es la nación mejor organizada sanitariamente era una excelente muralla para nosotros, así es que de constituir un peligro era necesario que se propagase por otra parte como así ha sucedido.

Demuestra dicho Inspector que todas las precauciones que se adopten para preservarse del cólera son ineficaces, siendo desconsolador que se desconozcan los remedios químicos y farmacéuticos para preservarnos de la epidemia.

Conseja combatir los remedios prescritos por los curanderos y prueba de ello es que el haberse extendido el cólera en Rusia, se debe a esto principalmente.

Madrid 21 a las 24

### Últimas noticias de Italia

Los últimos despachos de Italia aseguran que la enfermedad del cólera continúa circunscrita en la provincia de Bari.

Continúan las precauciones para evitar su propagación.

## LAS HUELGAS

Madrid 20 a las 24

Visita de Perezguga al Alcalde.—Reunión de los patronos

No se ha trasmitido ninguna noticia oficial de Bilbao.

Particularmente se sabe que Perezguga el jefe de los huelguistas visitó al Alcalde para comunicar la proposición que hacen los obreros para volver al trabajo para que la trasmita al Gobernador.

Este reunió a los patronos para cambiar impresiones y redactar la

contestación que han de dar al telegrama del señor Canalejas.

Temores desaparecidos.—La huelga de Santander

Otro despacho recibido de Bilbao asegura que han desaparecido los temores de una nueva ruptura entre los obreros y los patronos de Gijón.

Hoy se ha trabajado durante todo el día sin que ocurriera el menor incidente.

Otro despacho recibido dice que el Gobernador de Santander ha marchado a Torrelavega para estudiar la huelga que ha surgido en dicho punto.

### Rumores desmentidos

A última hora ha circulado el rumor de que ocurrían graves sucesos en Baracaldo.

Esto ha producido gran alarma. Se ha comprobado que descarrilaron tres vagones de tierra en la pradera de Luchana pero que el incidente fué casual y sin intervención de los huelguistas.

Los trenes de caliza circularon normalmente.

La línea está custodiada por las tropas.

Durante todo el día se ha observado gran tranquilidad entre los huelguistas.

Cuestación denegada.—Gran animación

Los arrendatarios de la Plaza de toros de Bilbao han denegado la autorización que han pedido el obrero para verificar una cuestación a favor de los huelguistas durante la corrida de mañana.

Nótase gran afluencia de forasteros para asistir a las próximas corridas.

Madrid 21 a las 18

La huelga de Torrelavega.—Pronto arreglo

El Gobernador civil de Santander ha regresado de Torrelavega en donde estuvo practicando gestiones para solucionar las huelgas.

El gobernador cree que en vista del resultado de sus entrevistas con los patronos y obreros llegarán unos y otros a una avenencia reanudándose el trabajo.

Noticias de Bilbao desmentidas

El ministro de la Gobernación, señor Merino, ha negado fundamento a las noticias alarmantes que se dicen recibidas de Bilbao.

Lo ocurrido sencillamente fué que la Compañía del ferrocarril de Luchana, construye una nueva vía férrea y para sentar mejor el balastro se vuelcan las vagonetas con que se transporta la tierra para hacer la operación más rápidamente, de modo que no hubo vagonetas volcadas por los huelguistas, como en un principio se iba diciendo.

No se trabaja con motivo de la feria.—Cuestación suspendida

Hoy no se trabaja en Bilbao con motivo de celebrarse la feria y corridas de toros.

Los obreros aprovechándose del día por ser festivo con motivo de la feria querían verificar una cuestación pública logrando el gobernador disuadirlos de la idea, desistiendo de verificar dicho acto.

Madrid 21 a las 24

Descarga de mineral.—Obreros que se niegan.—Obsequio

Comunican de Bilbao que en la fábrica de los Altos Hornos ordenaron a los operarios que trabajasen en la descarga de mineral del vapor Pleugia.

Cuatro obreros se negaron hacerlo y 24 obedecieron.

Estos en señal de agradecimiento han sido obsequiados con vino.

Llegada de un torpedero.—Trasquilidad

Otro despacho recibido de Bilbao dice que ha llegado a aquel puerto procedente del Ferrol un torpedero de guerra.

La tranquilidad es hasta ahora completa.

Agresión.—Detenciones

Un obrero descargador fué acometido por un agitador que esgrimió un puñal.

La benemérita impidió le hiriera deteniéndole.

En Baracaldo ha sido detenido José Pico por intentar agredir a un obrero de los Altos Hornos y a otro llamado Crispulo Calvo que intentó apañalar a otro obrero en San Julian de Musques.

Ha sido detenido también Agustín Marzon por ejercer coacción.

## Conferencia

El ministro de Estado señor García Prieto conferenció extensamente con el señor Merino sobre la huelga de Torre la vega.

Hasta ahora la tranquilidad es completa.

## POLÍTICA

Madrid 20 a las 18.

Consejeros a San Sebastián.—La Capitanía General de Baleares

El lunes próximo saldrán para San Sebastián el Presidente del Consejo y entre el martes y el miércoles saldrán los demás ministros.

El consejo bajo la presidencia del Rey tendrá lugar el jueves próximo.

En dicho consejo el Rey firmará importantes decretos de Guerra, entre otros una extensa combinación militar siendo probable que comprenda a la Capitanía General de Baleares.

Madrid 21 a las 18

Adhiriéndose a la política del Gobierno

Los electores del distrito de Guadix han telegrafiado al señor Merino adhiriéndose a la política del Gobierno y felicitándose de haber acogido la candidatura del ex-gobernador civil de Barcelona señor Manzano.

Propaganda republicana

En Alcoy se ha celebrado un meeting de propaganda republicana, en medio del mayor orden y sin que haya ocurrido incidente alguno digno de mencionarse.

Combinación de altos cargos

Se dice que el señor Alcalá Zamora pasará a ocupar la Subsecretaría de Instrucción Pública.

Obedece esta designación a que el señor Montero Villega, que ocupa dicho cargo se le concede un cargo inamovible.

Para Director de Administración local suenan varios nombres.

Combinación de Gobernadores aplazada

La combinación de gobernadores civiles, que viene anunciándose, no tendrá lugar hasta después de haberse celebrado las elecciones parciales para diputados.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 20 a las 18

Maniobras francesas

Las grandes maniobras francesas serán dirigidas por el general Michel, a causa de continuar enfermo el general Treman.

La aviación en Alemania

Estimulados los alemanes por el éxito de los franceses con el circuito del Este, están construyendo un aeroplano de grandes dimensiones, de muchas potencia para cubrir grandes distancias, llevando cuatro o cinco pasajeros.

Franco Rodríguez en Málaga

Telegrafían de Málaga que ha llegado a aquella capital el Alcalde de Madrid señor Franco Rodríguez, que ha de actuar de mantenedor en los juegos florales que han de celebrarse en aquella capital.

En la estación le esperaban, comisiones, periodistas y literatos, La Catedral de Narbona incendiada

Telegrafían de París que un gran incendio ha destruido parte de la Catedral de Narbona.

Dicha Iglesia es un monumento del siglo XIII, de enorme valor artístico.

Las pérdidas son cuantiosísimas.

Madrid 20 a las 24

Ministros al campo

El señor Canalejas marchó en automóvil a Otero donde piensa pasar todo el día de mañana al lado de su familia.

El señor Cobián le acompañó siguiendo hasta Cerdicilla.

Recepción en honor de los aviadores

Desde París dan cuenta de que durante la recepción que se ha celebrado en el Hotel de Ville en honor de los aviadores que han tomado parte en las pruebas del circuito del Este, se impuso la cruz de la Legión de Honor al teniente M. Camernan, por los servicios prestados cuando la celebración de las mencionadas pruebas.

Huelga de obreros en Argelia.—Colisiones

Telegrafían de Philippeville que en Argelia se han declarado en huelga los obreros del muelle por negarse los patronos a despedir a los trabajadores musulmanes.

Madrid 21 a las 18

Cuestación para los huelguistas

El señor Muñoz, ha autorizado una cuestión pública a favor de los huelguistas de Bilbao.

Irán al frente de la comisión cuestora los concejales republicanos y la banda municipal.

Viaje de los Reyes de España

Dicen de Londres que los Reyes don Alfonso y doña Victoria llegaron hoy a dicha capital.

El naufragio del «Martos».—¿Que leyes hay que aplicar?—En busca de los cadáveres

Comunican de Cádiz que se estudia la manera de precisar el lugar donde tuvo lugar el naufragio del vapor Martos, al objeto de ver si tienen que aplicarse las leyes inglesas ó bien las españolas.

Algunos barcos recorren la costa para buscar y recoger los cadáveres de los naufragos.

Navegación peligrosa.—Llegada de naufragos.—Relatos emocionantes

Los restos del vapor naufragado Martos constituyen un serio peligro para las embarcaciones que navegan de noche.

Dicen de Almería que a bordo del vapor Sebastián llegaron a aquel puerto buen número de naufragos los cuales relatan emocionantes escenas de cuando ocurrió la catástrofe.

Dicen que el Elsa tardó más de una hora en echar los botes.

Salida de Polavieja y demás comisionados para Méjico

Telegramas de Santander dan cuenta de haber zarpado de aquel puerto el trasatlántico Alfonso XII en el que embarcó el general Polavieja y demás individuos que forman la comisión que ha de representar a España en las fiestas que en Méjico han de celebrarse para conmemorar el centenario de su independencia.

Acudieron al muelle a despedirles las autoridades, comisiones y un numeroso público.

Va con el general Polavieja una de sus hijas.

Gran explosión en un taller de pirotecnia.—Casa derrumbada.—Un muerto

De Valencia comunican que ha ocurrido una terrible explosión en un taller de pirotecnia del pueblo de Alcudia.

La explosión fué formidable resultando muerto el pirotécnico Crescencio Lopez, casado y con seis hijos.

Uno de ellos sufrió también grandes quemaduras, siendo su estado gravísimo.

La casa quedó reducida a escombros.

La alarma que la explosión produjo fué grandísima.

Madrid 21 a las 24

Visita.—Hablando con el señor Calbetón

El encargado de negocios de Francia en San Sebastián ha visitado al señor Calbetón recomendándole varios asuntos de su nación que afectan al ministerio de Fomento de España.

Después el señor Calbetón subió a Miramar, donde recibió a los periodistas.

Les dijo que mañana vendrá el señor Canalejas, el martes los ministros de Instrucción pública y Hacienda, y el miércoles los de Gobernación y Guerra.

El de Gracia y Justicia, ha añadido, vendrá desde Galicia y el de Marina desde Alzola.

### Banquete

El Director de Correos ha obsequiado esta noche con un banquete en el Hotel de la Moncloa a los señores Merino y Cobián.

Mitín contra los consumos

En el Teatro Baberi se ha celebrado un mitin organizado por la Casa del Pueblo contra los consumos.

La concurrencia ha sido bastante numerosa.

Los oradores recordaron los compromisos contraídos por el señor Canalejas de suprimir los consumos.

Indicaron la necesidad de transformarlos a fin de que los ricos paguen más.

El orden ha sido completo. Regatas de entrenamiento.—Animación

Un despacho de San Sebastián da cuenta de haberse verificado las regatas de entrenamiento organizadas por el «Real Club de Regatas» de dicha ciudad.

El gentío que ha acudido a presenciarlas ha sido numeroso.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 21 a las 18

Colisiones entre católicos y radicales

En San Andrés de Palomar han ocurrido esta mañana y se han repetido por la tarde algunas colisiones entre católicos y radicales.

El motivo ha sido el repartir los radicales unas hojas tendenciosas escritas por Nakens, a lo que se oponían los católicos.

División inglesa a Barcelona

Por noticias aquí recibidas sábese que el día 10 del próximo mes de Septiembre llegará a este puerto una división inglesa procedente del de Valencia y formada por cuatro acorazados y un aviso.

Dicha división va al mando del contralmirante Poe.

Permanecerá en este puerto cinco días.

Mitín suspendido

Comunican de Badalona que el anunciado mitin organizado por los socialistas y radicales, que hoy debía celebrarse para protestar de la conducta de los patronos de Bilbao respecto a los mineros huelguistas, ha sido suspendido por los mismos organizadores.

Lo que les ha movido a adoptar tal resolución ha sido el temor que abrigan de que dicho mitin resultara un fracaso, pues a pesar de sus esfuerzos no lograron crear atmósfera propicia.

Mitín de los cargadores de las estaciones ferroviarias.—Huelga en puerta

Los cargadores de las estaciones ferroviarias han celebrado hoy un mitin.

En él han adoptado el acuerdo de ir a la huelga, si los patronos no aceptan las bases propuestas por los obreros, respecto al trabajo.

La vicesecretaría de las Damas rojas timada

A la vicesecretaría de la asociación radical de las Damas rojas, doña Eladia Rico, le han sido timadas mil pesetas, valiéndose de la estratagemas de dejarle un sobre diciéndole contenía una cantidad mayor que la prestada y que resultó contener tan sólo trozos de periódicos.

El Obispo de Barcelona a Bruselas

El Obispo de esta Diócesis, doctor Leguarda, que actualmente se encuentra en Francia ha escrito que marcha a Bruselas.

El expreso de Francia detenido por averías en la máquina

El tren expreso procedente de Francia que se dirigía a esta ciudad ha tenido que detenerse en San Celoni a consecuencia de la rotura de los tubos de la máquina.

Desde el empalme acudió otra locomotora para conducir el convoy a esta ciudad.

Mitín de basureros.—Se oponen a la reforma de la limpieza

Los patronos basureros han celebrado un mitin en el teatro Gran Via de esta ciudad y en él han acordado oponerse por todos los medios al proyecto de reforma de la limpieza pública que tiene en estudio el Ayuntamiento por creerlo perjudicial a sus intereses.

Los «Aplechs» de los católicos.—Entusiasmo

La Junta diocesana ha manifestado que aumenta el entusiasmo para la celebración de los Aplechs organizados por los elementos católicos de toda Cataluña, para protestar de la política del gobierno del señor Canalejas, en la cuestión religiosa.

Calor bochornoso

En esta ciudad ha llegado hoy el calor a su grado máximo, en el presente verano.

La temperatura ha sido durante todo el día verdaderamente bochornosa.

## Corresponsal

### DESDE SOLLER

Soller 21 a las 16'15

Te-Deum por el señor Maura

Hoy en la iglesia parroquial de esta ciudad, y durante la celebración de la misa de doce, se ha cantado un solemne Te-Deum en acción de gracias al Altísimo por el feliz restablecimiento de las heridas que recibió el señor Maura en el atentado de Barcelona.

La iglesia se ha visto llena de fieles.

Han asistido al acto el Ayuntamiento y las autoridades de esta localidad.

Torrents,